

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas... 1
Provincias, trimestre..... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 5
Número suelto..... 0 10
Número atrasado..... 0 20

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales.

LA COALICION

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMAN

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica dos veces á la semana.
No se devuelven los originales

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 6

ADMINISTRACIÓN:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspondencia.

EL PLEITO DE LA HERENCIA

A medida que se acerca la fecha del regreso de la corte á Madrid y que se acentúan los rumores de que Sagasta, por motivos de salud, no puede continuar al frente del gobierno, crecen los apetitos de los primates del bando sagastino, aumentan sus odios, envidias é intrigas, y arrecia la lucha para disputarse la herencia de la jefatura.

Silvela, impaciente ya por hacernos felices desde la presidencia del consejo de ministros, ha intervenido también en el pleito de Moret, Vega de Armijo, Montero Ríos y Canalejas, diciendo que las jefaturas se conquistan en la oposición, y que en la oposición debe reorganizarse el llamado partido liberal.

Si se tratara de verdaderos partidos políticos, estaría en lo cierto Silvela; pero no se trata de programas, no se trata de principios, no es la herencia de Sagasta cuestión de ideas sino que se reduce sencillamente á ver quien medra más, quien se eleva más, quien consigue mayor provecho personal. Eso es todo.

En los partidos populares se conquistan las jefaturas por el mérito, servicios prestados al ideal, el talento, la consecuencia y la virtud. Se equivoca algunas veces la opinión porque es falible; pero la opinión es la que da ó quita la jefatura en los verdaderos partidos políticos. Pero lo son los del turno? ¿Tienen más programa que la conquista del poder para mantener? ¿Son otra cosa que bandos de palaciegos, cortesanos y caciques?

Divorciados por completo los bandos dinásticos de la opinión pública; inspirando odio á la España inteligente, honrada y trabajadora; materia predispuesta á todo lo malo, á Palacio sirven únicamente, allí procuran agrandar, y allí han de ir los primates á recojer esa jefatura tan codiciada y disputada.

Montero ó Vega de Armijo, Canalejas ó Moret ¿qué más dá? Tocante á lo esencial, en nada se diferencian. La apostasía los sirvió para encumbrarse, y apostataron. Todos son desertores del campo de la Revolución de Septiembre; todos han eludido; todos fueron antiborbónicos furibundos, para convertirse en servidores humildísimos de los mismos Borbones destronados al grito de ¡viva España con honra!

Hereditaria á Sagasta quien más intrigue, quien más adule, quien más agrade á Palacio, quien consiga inspirar más confianza á doña Cristina y demás apreciable familia y al Vaticano, que es en último término el que ha de decidir.

¡Conquistar la jefatura en la oposición! A buen hora la hubiera conquistado el jefe del bando llamado conservador. No; en los titulados partidos dinásticos es eso imposible, y jamás lograrían ponerse de acuerdo.

Si á la muerte de Cánovas la ex-regente hubiera confiado al duque de Tetuan el encargo de formar gabinete, el duque hubiera sido el jefe de los conservadores, y Silvela, por mucho que valga, estaría solo como Romero Robledo.

Lucha de apetitos insanos es la entablada entre los que aspiran á esa herencia en pleito. ¿Qué nos importa que el litigio se falle en favor de determinado litigante, si siempre ha de fallarse contra el país?

El alfabeto disminuye el crimen.

G. JUNQUEIRO.

Silvela

Ha repetido la suerte.
Al leer el discurso pronunciado en Ma-

laga, hemos recordado el que pronunció en Valencia poco antes de la catástrofe.

También entonces estaba en la oposición, é hizo una crítica admirable de las torpezas del partido liberal.

No tiene palabra buena ni obra mala; cuando ataca, cuando destruye, se eleva á gran altura; pero en estos casos, ni recuerda su pasado, ni da garantías eficaces para el porvenir.

Tan malo como Sagasta, su paso por el poder ha sido siempre funesto y tan hipócrita como todos los cortesanos, promete en la oposición lo que no ha de hacer en el gobierno, que pide con apremios de doncella afligida.

«Cuando se recorre y estudia—ha dicho—el país viéndose las obras públicas totalmente abandonadas, la industria amenazada, con la inseguridad que el agio produce en los cambios, los regimientos de artillería con sólo 300 hombres, los pueblos agobiados por tiranías increíbles, se produce en el ánimo una impresión de pena y de indignación que induce á reflexionar amargamente.»

Lástima que estas amarguras no las pasara D. Francisco cuando gobernaba, porque entonces el país estaba como ahora en todo, incluso en lo de los regimientos de artillería.

En lo referente á la cuestión religiosa y á la apertura de Cortes, tiene razón el jefe del partido conservador.

Las Cortes debe reunir las Sagasta para cumplir preceptos constitucionales ineludibles y para exponer el pensamiento del gobierno sobre la cuestión religiosa.

Las reservas diplomáticas no se oponen á que el gobierno exponga con claridad meridiana su orientación y criterio aunque tenga contadas las horas de su vida y sepa de antemano que no ha de terminar las negociaciones con Roma.

Después de la crisis de Canalejas, nos hemos quedado sin saber lo que piensa el partido liberal en materia religiosa, porque una cosa es apedrear conventos y ovacionar á Pérez Galdós para esca ar el poder, utilizando como instrumento á las masas liberales, y otra tener un criterio definido y con propósito firmísimo de realizar el propio pensamiento.

¿Salió del ministerio el Sr. Canalejas por disparidad de opinión con sus colegas en asuntos religiosos? Sólo un debate parlamentario puede aclarar las dudas, como puede poner de manifiesto si aun dentro de los que quedaron al salir Canalejas hay ó no unidad de pensamiento en este problema, que es uno de los más trascendentales entre los planteados.

En este debate el Sr. Silvela tendría que fijar la orientación y propósitos del partido conservador antes de ser llamado á los consejos de la corona, y sabríamos cosas muy edificantes.

Posible es que las manifestaciones con motivo de «Electra», que derribaron el partido conservador, se repitieran para impedir que de nuevo subiera al poder, con la ventaja para todos de que esas manifestaciones no se dirigirían solo contra Silvela, sino que alcanzarían igualmente á Sagasta, probándose de una manera concluyente que el país no está ni con uno ni con otro, porque el país no puede estar dignamente al lado de la monarquía y de sus hombres.

La monarquía borbónica ha sido la causa de todos los desastres nacionales, y los nombres execrables de Silvela y Sagasta irán siempre unidos al recuerdo doloroso de las últimas tremendas desventuras.

Ni Silvela ni Sagasta; aquél con su canto de sirena y éste con su hipócrita bon homie pueden engañarnos.

La gloria se compra á costa de la felicidad; el placer á costa de la salud y el favor á costa de la independencia.

BASTOS.

CLARIDADES

135.384.900 pesetas, más de millones de reales ha ingresado este año en sus arcas las compañías ferrocarrileras del norte y mediodía de España.

De ellas serán utilidad, una tercera parte.

Pero en lo de mejorar el servicio, no hay de qué.

Para eso ¡viven los cielos!
tienen esas compañías
moretes que las amparan
y gobiernos que las miman.

Iglesias, el gubernamental socialista Pablo Iglesias, sigue atacando á los republicanos y defendiendo á los monárquicos.

Y... ni por esas; el hombre sin acabar de llegar á diputado.

Pero llegará, no tiene duda, llegará. El hombre ha comprendido donde le muerde el zapato á los monárquicos, y ¡ahí, que doy en firme!

Por todo lo cual afirmo
que es tan socialista Iglesias
como yo soy arzobispo.

Siguen bajando los cambios.... de pico.
¡Qué proyectos los de Rodríguez!
Está admirado hasta Moret.
Que es el colmo de la admiración.

Continúan los políticos sin saber en qué fecha tendrá lugar la apertura de las Cortes.

El Sr. Sagasta dice á quienes le preguntan, que nada resolverá sobre el particular ínterin no conteste el Vaticano á la Nota que ha de remitírsele.

Pues va para rato, porque la contestación de Roma no llegará hasta Navidad. Como regalo de Pascua.

D. Práxedes M. califica de fantástico cuanto sobre su retirada de la política se viene anunciando, y asegura que está dispuesto ¡oh dolor! á seguir presidiendo el Gobierno mientras obtenga la confianza de la Corona y le apoyen los liberales.

Los liberales (fusionistas) no le negarán su apoyo, porque á los intereses del partido así conviene.

La confianza de la Corona... puede fallarle.

La del país la tiene perdida hace mucho tiempo.

Como los próximos presupuestos es seguro que no se discutan por las Cortes, volverá á regir el presupuesto del año actual.

Y continuarán los mismos gastos con toda la suma de errores que tanto nos ha empobrecido, los servicios sin organizar y los contribuyentes con el agua al cuello.

Un año más de despilfarro, ¡qué importa á España?

Ya navega el crucero Cardenal Cisneros. Es el crucero más moderno de nuestra escuadra y ya está anticuado.

Pero esto no debe afligirnos; cuando se hagan á la mar los nuevos cruceros Cataluña y Princesa de Asturias, padecerán de la misma crónica enfermedad.

¡Cómo se regenera y engrandece nuestra escuadra!

En Bilbao se ha gastado para los festejos á Alfonso XIII más de un millón de pesetas.

Con ese millón y los otros que se han invertido con motivo del viaje regio en ar-

cos, luces y pólvora; cuantas escuelas podían haberse construido y mejorado, cuantos socorros podían darse á los pueblos damnificados por la langosta y los temporales!

Lástima, que todas las grandezas acaban también en ruinas, fuego, humo y cenizas.

Educar á una niña es educar á la sociedad.

MICHELET.

¡AHÍ ES NADA!

Decididamente, España sale del aislamiento en que, desde la defunción del Pacto de familia, (Q. E. P. D.) vivió larga temporada; no como el sábio, ni envidioso, ni envidioso, pero en fin, tranquila, si bien con algo más de lo segundo que de lo primero. Porque, la verdad: uno de los mayores colmos que pueden darse, el mayor acaso, es aseverar que España puede ser envidiada.

Más, dejando esto, sábese de buena tinta (negra) que nuestros políticos, desde el Silvela que escupe por el colmillo en tanto espera el turno, hasta el Sagasta que fuma sin escupir, se aperciben á disponer de nuestros destinos, porque acrecentaría el esplendor y la importancia de la nueva monarquía abandonar el aislamiento que nos condujo á Cavite, acogotar aquel statu quo que nos llevó á Santiago.

Solicitamos por igual unas y otras naciones; la doble, la triple y la egoísta Inglaterra hácenos carantoñas y ofrécnos grandes y positivas ventajas, en compensación de la materia prima que nos sea dable facilitarlas.

Fluctúan indecisos nuestros hombres, no sabiendo á qué palo porque si oros son triunfos, no pocas veces suelen serlo espadas, y aun algunas el basto, cuando mano popular lo empuña.

Parece que la duple deja entrever la posibilidad de la unión ibérica bajo la única monarquía posible, la borbónica; y es de creer que, si á esto agrega el restablecimiento del poder temporal del Vicario de Cristo, hoy triste prisionero en el Vaticano, la tal alianza será un hecho, y un hecho una nueva expedición á Roma; y no en verdad en la guisa que á ella fué aquel Borbón asalariado del Habsburgo que atendía por Carlos V de Alemania, I de España.

La triple, por su parte, ha dejado ver el juego con entera franqueza, y promete, cuando menos, las Marianas y las Carolinas, y no sé si alguna Paca más, é interponer sus buenos oficios para que Inglaterra nos devuelva Gibraltar gratis et amore y nos prometa no hacernos pupa en esos costillares que se llaman aún Baleares y Canarias.

Tampoco este es mal partido; pero ante él tenemos el que Inglaterra nos propone: cedernos Gibraltar sin percepción de intereses y regalarnos, con Tánger, la llave del Estrecho, deseosa de que seamos nosotros, en caso extremo, quienes podamos echar la llave.

No es esto solo. Por mediación de la rubia Albión volvería Cuba á la obediencia de la madre patria, y acaso Filipinas y Puerto Rico, á donde podríamos exportar la carne conventual que aquí nos sobra.

Tales son las proposiciones que se nos han hecho, según diplomáticos de talla, como los santos de las iglesias; y tengo para mí será aceptada la última, y que con la que se está comiendo la verde Erin iremos en busca de aventuras.

¡Ahí es nada tornar á ser por el fraile los amos de Filipinas! ¡Ahí es nada!

Las ironías ofenden más que las injusticias.
G. FULLERTÓN.

COMIDILLA CASERA

Cosas del Ayuntamiento

En la sesión del Cabildo pacense, celebrada el miércoles, pusiéronse á discusión los presupuestos ó proyecto de presupuestos para el año próximo, trabajo encomendado á una Comisión de Concejales; y, al terminar, por entonces el examen de algunas partidas, hubo quien pidió quedaran sobre la mesa á disposición de los señores ediles que quisieron examinarlos, cuando ocurrió que alguien de la Comisión aludida se opuso abiertamente á petición tan justísima y racional.

No nos explicamos nosotros intransigencia tan infundada, la que nunca creímos ver en los señores de la Comisión que votaron en contra; antes creíamos que ellos debieran ser los más interesados en que se examinara su obra. ¿Por qué, pues, su oposición? Es que ofende á dichos señores que se estudie lo que han hecho? ¿Es que ha debido el Ayuntamiento aprobar los presupuestos sin discusión? Porque, si se piensa en discutirlos y examinarlos, es irracional é ilógico negar á los señores concejales el derecho á estudiarlos detenidamente. ¿O es quizá que se quiere que en media hora de lectura se forme juicio del trabajo para cuya formación ha dispuesto la Comisión de tres meses? ¿Es que no ha llegado todavía el tiempo de que se discuta ampliamente cuestión tan importante? ¿Es que ha de pasarse, como hasta aquí, como sobre áscuas por trabajo tan delicado y tan importante? Mediten los señores opositores lo improcedente de su conducta, si ellos creen que la cuestión á debatir tiene realmente importancia; porque de lo contrario, si el eje de la Administración municipal es cuestión baladí, si no merece detenido examen, estarían en lo justo.

Aún en el caso, por demás absurdo é ilegal, de que el Ayuntamiento concediera poderes amplísimos, no delegables, á la Comisión redactora de los presupuestos, en el interés de ella estaría solicitar el examen y aprobación por parte de los señores concejales. ¿A qué viene, pues, esa actitud, que parece llevar envuelta la creencia ciega en la infabilidad de la Comisión? ¿A qué esa negativa estemporánea? Nosotros, benévola mente pensando, no podemos atribuirle á otra cosa que á una ofuscación lamentable ó á una consigna de partido.

Y más y más nos afirma en nuestras apreciaciones la coincidencia significativa —que á nosotros nos agrada— de que el voto del Alcalde-Presidente figurase entre los seis que votaron á favor de la petición, desechada por nueve votos de individuos de la Comisión de presupuestos y de amigos de éstos.

No ha de ser este solo el incidente que se provoca con motivo de la discusión de referencia, en la cual aconsejamos á los señores concejales mucho tacto y mucha independencia en sus juicios y apreciaciones.

Política casera

—¿Qué hay de política provincial?— preguntábamos hace pocos días á un conspicuo del fusionismo pacense. Parece que a cosa está en calma.

—Si en calma, sí, aparente,—nos dijo— Esa calma es la precursora de las grandes crisis; de las extraordinarias luchas. El fuego está en el interior, la música, como suele decirse, anda por dentro.

—¿Pues qué hay? No vive como las propias rosas D. Casimiro, libre hoy de la sombra y el tiro que le hizo ayer D. Ricardo? ¿D. Luis Pérez no está conforme con su investidura de diputado que apenas usa? ¿D. Arcadio, no se aviene bien con la participación que le dan los del turno en las prerrogativas que á las oposiciones le estuvieron siempre proscritas? ¿El señor Pacheco tuvo algún antojo no satisfechó? ¿D. Pedro Gallardo pidió algo que no le concedieran? ¿D. Eugenio, halló algún nuevo quebranto en la insula que tan á regañadientes le dejara Tovar? ¿Carlitos no es todavía, y para serlo hasta tres meses después de muerto su papá, el dueño y señor de todo lo creado en el distrito de Don Benito? ¿D. Antonio Cortijo y Zapatero y D. Ricardo Fernández Blanco, nuevos hijos pródigos, cansados á las primeras de cambio de una peregrinación canalejista que no tenía todos los visos de concluir y pronto, en el presupuesto de

sus afanes, no volvieron al hogar de don Segismundo? Pues siendo todo esto así, como creo, ¿qué puede llenar de sombras el horizonte ministerial de la provincial.

—¡Ay, amigo que usted es periodista, y de los de la cáscara amarga, y no se le puede confiar todo lo que uno pudiera, para sacarle del error en que vive, porque equivaldría á darle á V. materiales para que nos pusiera como un trapo. Bástele saber, que Cortijo y Zapatero no será más diputado, ni con los fusionistas, ni con los silvelistas, ni creemos que con naide; que á D. Ricardo, se le acabó la perpetuidad de su investidura; que cuando lleguen los silvelistas, ya al arroyo y cuando Moret llegue, si llega, lo deja á la luna de Valencia: no le servirán de recomendación, ni el meeting de Mérida, sobre la langosta, donde tan extraordinario triunfo proporciónó á D. Segis ni el banquete, dado en su propio honor en Ayala; ni la mismísima bula de Mecho, que dicen que vale y ayuda en muchas cosas; y figúrese usted la zambra que se armará, si cuando vengán los silvelistas, que ya están planchando los fraques, le sale un Galvez Holguin á D. Ricardo, que lo deja sin e turrón que tanto necesita el hombre, y cuando vuelvan los míos, ponemos en cuarentena su candidatura. ¡El disloque!

—Vaya, vaya—le dijimos—que viene usted hoy más pronosticador que el Zaratano, de quien cuentan que dejó escritos almanques para unos pocos de años. Ya vendrá el tío Alejandro con la rebaja.

—Si, sí, ya escampa, y llovía á cántaros. ¡D. Alejandro! ¡Bueno está D. Alejandro con el diputado langostil! ¿Usted no sabe lo que le pasó á este con aquel á raíz de acompañar á comer á Canalejas en el restaurant Tourmier.

—¿No?

—¡Ah! pues es muy notable. El tal Ricardito, abusando de esos golpes de habilidad que le dieron entre los tontos tan extraordinaria fama de hombre travieso y habilidoso político, acompañando al propietario del Heraldó en el día de marras parece que quiso apuntar, significar su disgusto á determinados prohombres del fusionismo, por el poco honor que habían hecho á sus merecimientos, no designándolo para el alto cargo que era el objeto de sus antojos, su sueño dorado, su afán desde el día en que, no sabemos por qué, lo hicieron director de administración. El acto tenía los caracteres de una amenaza.

—¿Yo os arreglaré á vosotros—parecía querer decir—Me teneis disgustado; vais á dar lugar á que me marche con D. José, y el día que esto ocurra; ¡adiós partido fusionista! Aquel ganará todo lo que vosotros perdais. La intención y la significación no pasó desapercibida, claro es, para aquellos á quienes estaba dedicada, y lo esperaron en el calderon para darle su merecido. Pasaron días, según cuentan, se presentó el cacique de Castuera en la casa del don Alejandro, como si tal cosa hubiera sucedido; este pidió á D. Ricardo explicaciones de su conducta; aquel contestó que su asistencia al banquete no había tenido otro alcance que el de cumplir deberes de amistad y gratitud por favores recibidos del ex ministro de Agricultura, á lo que el padre eterno dicen que hubo de replicarle en síntesis: pues compare V. esos favores, en número y calidad con los que de mí ha recibido; y dígame luego si fué correcta su conducta. El hombre enmudeció y desde entonces su alma como la de Garibay, está siempre en el aire. ¡Pobre D. Ricardo! Para él parece hoy que escribió el poeta este terceto:

«Aereonauta de amor, nave sin tino que al perecer bajo las turbias hondas deja una fragil tabla en el camino.»

Pero ahora que me fijo; estoy hablando con un chico de la prensa y he desocupado casi todo el morral de mis noticias político-provinciales. ¡Por los clavos de Cristo! no diga V. nada de esto en su periódico; pudiera averiguarse y...

—No pase V. penas ni cuidados; son noticias políticas y por mí no se sabrán... hasta mañana Como periodista no puedo; pero particularmente, particularmente ofrezco á V. guardarle el secreto.

Adelante

Según leemos en El Noticiero de Mérida, El Liceo de aquella ciudad piensa emplear dignamente las energías de sus socios en beneficio de la cultura general. El programa que la distinguida sociedad ha bosquejado en una de sus sesiones últimas es verdaderamente hermoso y merece nuestros plácemes entusiastas y el espontáneo Visto Bueno de LA COALICION, que no puede escatimar los aplausos, cuando

sociedades como El Liceo con tanto cariño persiguen los fines elevados de su institución. No decimos ya escatimar los aplausos, el prodigarlos no nos satisface; pues fuera nuestro gozo más completo acudir con nuestra ayuda intelectual y material allí donde una idea noble germina, allí donde surge brioso el entusiasmo de la iniciativa, el calor de la juventud, la brillantez deslumbradora de la idea.

¡Ah! si LA COALICION tuviera fuerza factora como tiene entusiasmo, y como tiene energías tuviera recursos, cómo no habrían de estar traducidos en mejoras y reformas tanto y tanto suelto, tanto y tanto artículo estampados en nuestras columnas para mengua de autoridades y colectividades perezosas é inactivas. Pero dejemos estos desahogos naturales de nuestro sentimiento ante abandonos y desdenes, para decir sucintamente á los lectores el programa á realizar, que tiene acordado la culta sociedad Liceo, de Mérida.

Abrir las clases de música, dibujo, francés, matemáticas, declamación y alguna más para los hijos de los socios. Invitar á las personas ilustradas de Mérida y de las dos provincias extremeñas para que den conferencias científicas, literarias, políticas, etc., en el domicilio de la sociedad. Seccionar á la juventud estudiosa en grupos, á fin de hacer posible la creación de gimnasios literarios que suplan la falta de un Ateneo, y promover la celebración de frecuentes reuniones de confianza en las que se cante, loque, recite, declame y den todos á conocer sus especiales aptitudes.

Por el precedente boceto de programa pueden ver nuestros lectores que no se ha dormido en sus laureles la culta sociedad, cuyo traslado de local hace medio año, dió margen á que se escribiera en la floreciente Mérida una hermosa página literaria Adelante y que no se padezcan desmayos.

Presupuestos municipales

Vamos siguiendo paso á paso la discusión de los presupuestos municipales y estamos regocijados por la confección de los mismos merecedora de los más entusiastas plácemes, que gustosos tributamos á la Comisión redactora de aquellos, y al Ayuntamiento, completador de la notabilísima obra. Ya era tiempo de que se rompieran los moldes viejos en que de antiguo vienen calcá dose citados presupuestos y de que en su confección dominara un criterio amplio, reformista, siendo como son ellos la base de la vida económica de la población y la llave de su progreso material.

Si mal no recordamos, se han dotado generosamente los capítulos de Higiene para hacer realizables las iniciativas del Concejo en este sentido; se ha votado una buena partida para gastos de una gran feria de ganados, con Certamen internacional de bandas de música, exposición regional y no sé qué otras cosas; la urbanización de la capital será ya un hecho con lo consignado para este fin; se consigna cantidad bastante para repoblar las márgenes del Guadiana, ansiada medida de salubridad; se aprobó una suma respetable para una Escuela municipal de Artes é Industrias; se patrocinó generosamente la sociedad coral Orfeón pacense; se pensó en un matadero capaz, decente y sano, y se deja un abundante capítulo de imprevistos para atender oportunamente á mejoras de reconocida utilidad.

Algo más, y algo beneficioso desde luego, se origina de la concienzuda distribución de los ingresos del municipio, pero no podemos hoy descender á detalles, con tanto sentimiento nuestro, por reclamarlo de justicia la meritoria labor de la Comisión redactora de los presupuestos.

Reciba por adelantado nuestra felicitación la Comisión aludida, recíbala también el Ayuntamiento, que proveyó y proveyó con abundancia en todo aquello que pudo pasar desapercibido para los autores del notable proyecto económico, y ¡adelante! ¡adelante, sin desmayos! ¡Bravo!

Cámara de Comercio

Anoche se reunió la Junta directiva de esta importante asociación, tomando, entre otros importantes acuerdos, el de dar su voto afirmativo á la idea expuesta por las clases mercantiles de Barcelona de que se celebre una nueva Asamblea de las Cámaras para pedir á los altos poderes del Estado el cumplimiento de los reales de-

cretos de 21 de Junio y 13 de Diciembre de 1901, incumplidos en su totalidad, y el de fundar un periódico que, siendo órgano de la corporación, defienda sus intereses propios y los del Comercio y la industria de la región.

El periódico, que tendrá las dimensiones del nuestro, será en los primeros momentos quincenal, á reserva de aumentar luego el número de las ediciones mensuales, según sus medios económicos lo permitan.

La dirección del periódico correrá á cargo de un consejo de redacción que ha de ejercer la censura de los trabajos y autorizará ó negará su publicación.

Como se ve, la Cámara de Comercio y de la Industria de Badajoz no cesa en sus iniciativas plausibles, y por ello bien merece con nuestra complacencia nuestra felicitación.

Gracias, colega.

Copiamos de El Noticiero de Mérida del día 25 del corriente:

«Aprobamos y, mejor dicho, aplaudimos de todas veras los trabajos que viene haciendo LA COALICION á fin de lograr que se instale en la nueva cárcel de la ciudad pacense una biblioteca para uso de los reclusos en ella.

Así es como se conseguiría la disminución de la criminalidad en España.

Más con libros que con palos.»

Estimando, colega, y crea V. que, aparte la satisfacción natural del deber cumplido y la que V. nos proporciona con su sincero aplauso, no hemos conseguido otra cosa con nuestros trabajos á fin de lograr que se cree una biblioteca modesta en la Cárcel de partido. Y cuente V. que el Alcalde es persona amiga de las empresas nobles y de las iniciativas honrosas, pero no sabemos que haya acordado ni dispuesto nada referente á nuestro propósito.

Tenga también en cuenta el culto semanario emeritense, que en esta capital liberalísima, en esta tranquila Pax-Augusta, en este Badajoz de nuestros pecados, la prensa contribuye con frecuencia á hacer el vacío en derredor de las ideas generosas. Nosotros podríamos reproducir infinidad de sueltos y artículos de interés local y provincial, con iniciativas más ó menos plausibles, pero noble y generosamente expuestas, que no han hallado eco, no ya en las esferas administrativas, políticas ó gubernamentales, ni aún en las columnas de los periódicos de esta noble Ciudad.

Así, que juzgue el colega si tendríamos motivos para resfriar en nuestros entusiasmos, si no fuera mayor que los desdenes la fuerza interior que nos impulsa al cumplimiento del deber.

Escrito lo anterior, nos complacemos en hacer público el ofrecimiento hecho por el Alcalde, nuestro particular amigo Sr. Santos Redondo, á un compañero de redacción de ocuparse muy en breve de llevar á la práctica nuestra iniciativa, con lo que El Noticiero amigo comprenderá mejor que por algo en medio de nuestros recelos, recomendamos—y no en balde—el asunto al Sr. Santos Redondo, á quien felicitamos anticipadamente, agradeciéndole sus promesas.

Ahora nos congratulamos de la soledad en que nos dejó la prensa local, porque así la noble y redentora obra no se debe á nadie más que á nuestra iniciativa entusiasta y al amparo de una autoridad que se cuida de recoger las indicaciones atendibles de sus compañeros de periodismo.

Comunicado.

Sr. Director de LA COALICION.

Muy señor mío: En la seguridad que abrigo de que V. romperá una lanza en el periódico que tan dignamente dirige en pró de los intereses de la justicia, me permito el atrevimiento de informarle de la resolución recaída en expediente incoado contra el Ayuntamiento de mi pueblo, por consecuencia de la destitución del cargo de Secretario, de D. Wenceslao Cuadrado Broncano llevada á cabo en 2 de Julio de 1899.

Al acuerdo que recayó con tal motivo concurren cinco concejales de los siete que componen el número total de dicha Corporación. Figuraban entre ellos como propietarios D. José Campos, D. León Sánchez, D. José Torres y don Antonio Izquierdo y como interino don

Antonio Trujillo Fuentes, los cuales como votaron el acuerdo de separación de referido Secretario, en virtud del artículo 124 de la ley municipal, toda vez que aquel número excedía de las dos terceras partes del que se necesita para adoptar acuerdo semejante.

Como desde este punto de vista era perfectamente válido y legal el acuerdo en cuestión, se hizo necesario para salvar los intereses políticos del distrito apoyarse en un error pretendiendo sostener que el concejal interino D. Antonio Trujillo, cesó en su cargo en 30 de Junio de 1892, esto es, dos días antes del en que se tomó el acuerdo. Y esto es de todo punto inexacto; pues bien: si bien es cierto que el día 1.º de Julio debió tomar posesión el Ayuntamiento recientemente elegido por la renovación binal, no lo es menos que, habiendo triunfado en las elecciones el partido conservador, el fusionista interpuso contra su validez el oportuno recurso ante la Comisión provincial, contra cuyo fallo, que decretó la nulidad de las mismas, se alzaron los vencedores ante el Ministro de la Gobernación, el cual no lo resolvió en tiempo oportuno, por cuya razón se hizo firme el de la Comisión. Pero como la sustanciación de estos recursos se prolongó más allá del 1.º de Julio de 1893, resultó que el nuevo Ayuntamiento no pudo tomar posesión de su cargo en la época ordenada por la Ley, por cuya razón y necesariamente continuaron en sus puestos no solamente los propietarios del bienio anterior, sino también los que debieron cesar con la renovación, y de los interinos no solamente el interino D. Antonio Trujillo Fuentes si no también los de igual naturaleza D. Manuel López y D. Agustín Martín.

Véase como al resolver antes el Gobernador de la provincia y ahora el señor Ministro de la Gobernación el expediente de responsabilidad de los cinco concejales que adoptaron el acuerdo de separación del Secretario, ha sido preciso fundamentarlo sobre un error evidente: el de suponer que el Sr. Trujillo cesó en 30 de Junio de 1892 cuando en realidad no ha cesado hasta el 24 de Marzo de 1901 en que fué suspendido y reemplazado por orden gubernativa.

Y como quiera que ahora se amenaza con hacer efectiva la supuesta responsabilidad contra los cinco concejales que suscribieron un acuerdo de todo punto legal y válido y de aquí se seguirá para dichos señores un perjuicio irreparable, de ahí que moleste á V., á fin de que se sirva llamar la atención del dignísimo Sr. Gobernador de la provincia, para que llame á sí de nuevo el expediente y penetra del error cometido se digne restablecer la verdad de los hechos é impida con su intervención el que se realice una responsabilidad que es de todo punto ilusoria y pugna con lo sucedido.

Dispense V., Sr. Director, esta molestia, y prometiéndome de su rectitud dará cabida á esta queja en las columnas de su ilustrado periódico, se ofrece de V. su afmo. y s. s. q. s. m. b.

JUAN FRANCO.

Peralada del Zanejo 21 Septiembre 1902

Y sigue

Si señor, y sigue el estado de guerra y la suspensión de garantías constitucionales.

A D. Segismundo le va muy bien así, y aunque le fuera lo mismo de la otra manera, vaya usted á convencerlo. Imposible.

Al hombre á lo que sea, se le han subido los obreros á la cabeza, y por todas partes no ve más que manifestaciones, y motines, y huelgas, y tea, y petróleo y gente desgredada que pide su cabeza, y sangre, y exterminio y todo lo que hay que ver.

Nadie sabe lo que es un político pusilánime y con la conciencia negra como la del subjefto del Gobierno hasta que no se tocan estas cosas.

Si Moret pudiera llevar un guardia civil ó un soldado con mauser en cada partícula exterior la más insignificante de su cuerpo, sería el hombre más feliz de la tierra.

Pero no puede, y se cobra ahora en estados de sitio de lo que su espíritu intranquilo le hizo padecer, cuando por su culpa y la de otros... caballeros como él, perdimos lo que valía todo un mundo.

¡Qué peregrinación aquella la de D. Segis, de embajada en embajada, pidiendo que lo cobijaran bajo cualquier pabellón, como medio de librarse de los furros,

populares que él con razón temía, pero no llegaron!

Imagén la más acabada del error, se equivocó hasta en esto: cuando habían de arrastrarlo. Tenga paciencia el señor, que todavía puede no ser tarde. Con mimbres y tiempo...

Pero volviendo á nuestro estado de guerra, diremos que nada, que todavía seguimos así... y para estar.

Dicen que ha dicho el *ogro* de Gobernación, que mientras no se acabe la causa que instruye un juez militar, aunque nos pudramos, hemos de tragar este estado de cosas, y el fin de la causa parece que no está tan cercano como se creía; porque cuentan que se están descubriendo cosas horribles, tremendas, verdaderamente terroríficas, que harán poner los pelos de punta hasta á las estatuas del Retiro.

Dios nos coja confesados.

¿Ideas?

Para en breve se anuncia la inauguración del local que tomó en arriendo el Ateneo Científico y Literario de Badajoz.

A nuestros oídos llega, que al acto quiere revestirse de cierta solemnidad que á nosotros nos complace; pero ¿cuál va á ser ella?

Ninguna á nuestro juicio mayor y más honrosa que la de dedicar esa velada á D. Juan Justiniano Arribas, poeta meritisimo y de grandes vuelos, que vivió entre nosotros muchos años, que en tierra extremeña concibió sus más hermosas creaciones, y que siendo hijo adoptivo de esta ciudad y dejando de existir en ella, no mereció á su muerte ni el más insignificante homenaje de admiración; á Adolfo Vargas, el poeta cáustico y el escritor castizo, que, hijo de Badajoz, aquí dejó transcurrir todos los días de su existencia, y á Rafael Lapuente, poeta ingeniosísimo, joven de grandes esperanzas y ciudadano de singulares merecimientos, arrebatado á nuestro cariño apenas hace cuatro meses.

Quizá haya quien tenga esta idea, por algo así como un delirio, que ya vamos viendo que en esta sociedad lo es todo lo que sean ideas que se aparten de lo vulgar; pero es bien seguro que de tal no la rebuten ni D. Felipe Muriel, presidente del Ateneo, ni D. Regino de Miguel, ni D. Victoriano Márquez, ni D. José del Solar, D. José Díaz Macías, ni otros individuos de la Junta Directiva de tan ilustrada sociedad, dotados de espíritu altruista, que sienten como nosotros el vacío que van dejando en este pueblo los hombres de talento que se mueren; y que de seguro son incapaces de recatear á los citados, el más insignificante honor de los que en derecho les corresponden.

Para la Junta directiva del Ateneo escribimos este suelto.

La esperanza vive desde hoy con nosotros.

¿Por qué los pueblos se han de olvidar tan pronto de los hijos que les honran? ¿Por qué los hombres han de perder tan pronto el recuerdo de personas que quisieron y admiraron? ¿Por qué ha de ser tan efímera la vida de los muertos?

Toreros y toros

El domingo próximo se lidiarán en nuestra plaza de toros tres novillos de una ganadería acreditada por la cuadrilla que capitanea Pedro Ferrari, *Corian* y de la que forma parte el sobresaliente Antonio Acuña, *Currillo*.

Los precios son exageradamente económicos y ofrece esta corrida el aliciente de un toro embolado, con un premio de diez pesetas para el valiente que se haga dueño de la medalla que el bicho llevará en el testud.

Los días 4 y 5 del mes próximo, feria de Zafra, matarán reses de Ibarra en el circo taurino de aquella ciudad los diestros Miguel Baez, *Litri* y *Morenito de Algeciras*.

Háblase también de una novillada para el día 10 en la misma plaza, con el valiente novillero *Aguilarillo*.

Arte y artistas.

La herencia del diablo, comedia de magia en cuatro actos distrajo agradablemente al público en la noche del jue-

ves último, siendo calurosamente aplaudidas las 26 preciosas decoraciones de la obra.

Como habíamos pronosticado el número de concurrentes que presenciaron el espectáculo de los autómatas Narbón fué más numeroso que en las noches anteriores, merced á la buena impresión que aquél dejó en el público.

Para esta noche está anunciada la comedia en cuatro actos *Barba azul, Barba roja y Barba gris*, con decorado diferente. Para mañana por la tarde hemos oído afirmar que la empresa preparaba una preciosa y fantástica función dedicada á los niños.

El Sr. Narbón está de enhorabuena por la favorable y merecida acogida que le dispuesa el público todas las noches.

DE AQUI Y DE ALLA

Por dos queridos amigos nuestros se están llevando á cabo las investigaciones necesarias para coleccionar en un tomito algunas producciones del malogrado poeta é inolvidable amigo nuestro D. Rafael Lapuente.

No necesita comentarios la idea, para ser ueánimente aplaudida.

Procedente de Canarias donde se encontraba de guarnición, y con destino al Regimiento infantería de Gravelinas, hace pocos días regresó á esta capital, el joven primer teniente D. Enrique Alba, hijo de nuestro buen amigo D. Juan comandante del arma de Caballería.

Ha sido nombrado caballero de la orden Civil de Alfonso XII, por estar comprendida su hoja de estudios en el caso 7.º del Reglamento por el cual se conceden estas condecoraciones, á nuestro particular y estimado amigo el médico militar, D. José Barreiro.

Felicitemos muy de veras al distinguido hijo de Hipócrates, no por la condecoración, sino por la causa que la motivara, que es para él por demás honrosa.

Fernando Gómez *Gallito* ha estado hecho un valiente en Fregenal, según nuestras noticias.

La feria de dicha población va ganando importancia de año en año, aunque la ciudad no sale de vida sedentaria.

El *Noticiero* emeritense está publicando en folletín el discurso pronunciado por D. Diego María Creehneh en la inauguración del nuevo local de *El Liceo*, de aquella ciudad:

Es un trabajo notable del que prometemos hablar oportunamente.

El 29 del actual se cumple el cuarto aniversario de la muerte del que fué en vida nuestro muy querido amigo y correligionario D. Regino Izquierdo y Rubio.

En el rápido de hoy ha regresado de Madrid la distinguida señorita Mercedes Torres, hija de nuestro particular amigo D. Anastasio, dueño del acreditado *Bazar de París*.

La señorita Torres fué á Madrid, para sufrir exámen del sexto año de piano en el Conservatorio, en el que ha obtenido la honrosa calificación de sobresaliente.

Al dar nuestra cordial enhorabuena á la futura notable profesora y á su señor padre, la hacemos extensiva á nuestro particular amigo D. Mateo Alba, maestro de tan aventajada alumna; por el brillante triunfo alcanzado.

Se encuentra en Badajoz nuestro amigo el secretario del Ayuntamiento de la Torre, D. Vicente Herrero.

Mañana celebrará función la sociedad Liceo de Artesanos.

La sección dramática de la misma pondrá en escena los conocidos juguetes «Contra el amor bofetones» y «La casa de campo».

Se nos quejan unos vecinos de la calle

Tardío, de que el dueño de la carbonería de dicha calle, en vez de descargar los carros junto á la puerta de su casa, lo hace más arriba ó más abajo, causando molestias á los inquilinos de otras casas.

Para la primera decena del mes próximo se citará nuevamente á los diputados provinciales, á fin de que se reúna el cuerpo provincial.

Puede ser que á la cuarta, vaya esta vez la vencida; pero todavía tenemos nuestras dudas.

Han regresado de su excursión veraniega nuestro respetable amigo el Ingeniero Jefe de Minas, D. Ramón Izquierdo, su distinguida esposa y su bella hija Elisa.

Sean bienvenidos.

Temen los dependientes del Comercio de la plaza que el cierre de los establecimientos durante el domingo, acordado hace próximamente un año, no dure mucho tiempo, á causa de desacuerdo reciente entre algunos jefes.

Es este asunto que acaso trataremos con detenimiento.

Se encuentra enfermo de algún cuidado D. Emilio Alvarez Llorente, hermano del Contador del Ayuntamiento, y antiguo empleado en la Agencia de Negocios de D. Rafael Trujillo.

Celebraremos su mejoría.

Han regresado de Espinho á donde fueron á pasar una no muy larga temporada el Juez Muniopa' de esta ciudad, D. Julio Rincón Jiménez y su joven esposa.

Leemos en un periódico de Madrid: «El director de los Registros, Sr. Cepeda, ha entregado al Sr. Moret una instancia suscrita por los principales cosecheros y expendedores de pimentón de la Vera de Plasencia (Cáceres), protestando de la especie propalada por algunos periódicos, afirmando que el pimentón no puede molerse sin mezcla de aceite.

En prueba de lo contrario, aseguran que en Extremadura se cosecha más picante que en Murcia, y se muele sin mezcla alguna.»

Se han lucido los pimenteros murcianos, quienes en su mayoría, ya vamos viendo nosotros, que en vez de pimienta lo que quieren vender libremente es otra cosa que nosotros no sabemos.

Procedente de Villarta, en la tarde de hoy han llegado á esta capital nuestro particular y estimado amigo D. Rafael Trujillo y Sánchez y su distinguida esposa.

Bien venidos sean.

Para mañana tiene anunciadas la empresa de los autómatas Narbón, en función de tarde, la comedia de magia en cuatro actos *Marta la hechicera*.

Por la noche ejecutarán la comedia fantástica, *El Aventurero ó la maga Alicia* y el *Baile mágico*.

Ha tomado posesión del cargo de Bibliotecario de la Sociedad Económica de Amigos del País nuestro particular amigo el culto literato D. José Díaz Macías, quien según nuestras noticias, tiene en estudio varias iniciativas de interés.

Nuestra enhorabuena por su honroso cargo y nuestro aplauso por sus propósitos.

A la hora de cerrar la edición de nuestro periódico, sigue el Cabildo municipal discutiendo los presupuestos.

En otro lugar del periódico verán los lectores nuestras impresiones respecto al particular.

A las madres.

Ningun niño que se encuentre en ocasión de echar dientes, se muere, si toma la denticina preparada por Navarro, 18 fórmulas 1,80 pesetas. De Gabriel B (junto á Descalzas). Tampoco hay *calenturas palúdicas* que se resistan, tomando las píldoras preparadas por el mismo farmacéutico, teniendo también la propiedad de ser tónico reconstituyente y de efecto seguro para los dolores nerviosos, llamados *taqueas*. Caja de 40 píldoras 2,50 pesetas.

MAQUINAS SINGER PARA COSER
 19, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 19
BADAJOS

Agujas, Piezas sueltas y Accesorios

LA CASA DONCEL

(SUCESOR DE TORRALBO)

es la que más ventajas ofrece al público, pues además de ser la más surtida, es la que más barato vende.

Grandes surtidos en sederías, lanas, confecciones, tapicerías, batistas, sate- nes, brocatiles, holandas, retortas, tiras bordadas, género de punto, sombrillas, velos y mantillas de todas clases.

Especialidad en equipos para novias.

San Juan, 11

HERNAN-SANZ Y SAAVEDRA

SUCESORES DE

Pedro Lázaro

19, San Juan, 19.

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido, propio para la estación de invierno.

Ultima novedad en toda clase de adornos para vestidos de señora.

Grandes existencias en lanas, hilos y algodones lavables de la acreditada marca D. M. C.; así como medias, calcetines, camisetas, calzoncillos, paraguas y bastones.

Tenemos en perfumería mucho y de lo más selecto.

19, San Juan, 19

Perfumería y Pasamanería

DE

LEONARDO RODRIGUEZ

10, calle de San Juan, núm. 10

BADAJOS

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades en toda clase de adornos para vestidos.

Preciosa colección de paraguas, desde el mejor hasta lo más económico.

Inmenso surtido en géneros de punto de todas clases, medias, calcetines, camisetas y pantalones de lana, y algodón, a precios reducidísimos.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos, carteras, tarjeteros, portamonedas y cosas para viaje.

Expenduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:

San Juan, 10 — Badajoz

DROGUERIA DE DUARDO CAMACHO.

CALLE SOLEDAD, NÚM. 29.

SUCURSAL: FRANCISCO PIZARRO, 8
BADAJOS.

Drogas y Productos Químicos para la Industria y las Artes, Farmacia y Fotografía. Especialidad en colores en pastas y polvo.

Barnices, Brochas y artículos para pintores.

Aguas minerales naturales, Sosa cáustica, Jaboncillo Colofonia, Tintes, Biberones, Geringas y Bragueros.

Naftalina para preservar la ropa de la polilla.

Esponjas de todas clases.

POLVOS PARA MATAR INSECTOS.

Destrucción segura y radical de todos los insectos dañinos y enemigos del descanso de las personas.

Son inofensivos para las personas y animales domésticos.

DISPONIBLE

SEGUN EL PARECER

de las personas inteligentes, no hay café que supere al de la marca «La Estrella», porque reúne las propiedades en aromático cual ninguno y la tonicidad. El tribunal de la opinión pública ha dictado su fallo a favor del café marca «La Estrella» y testado éste por un procedimiento especial y exclusivo, su dueño ha obtenido por el secreto privilegio de invención por 20 años: así se explica que este café se tome en el Palacio Real y su Majestad se haya dignado conceder a su aludido dueño, los honores de proveedor de la Real Casa, por R. O. de 17 de Febrero de 1902.

Muñoz Torrero núms. 13 y 15 (antes Gobernador).—Badajoz.



COLEGIO PAX-AUGUSTA

DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR
 PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE

D. FÉLIX GALLEGO,

SUCESOR DE

D. León Pozas y Pozas

GOBERNADOR, 23.-BADAJOS.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matriculas para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

También se ha instalado en este Colegio la Academia preparatoria para el cuerpo de Correos, que dirige el Sr. Santos Redondo, individuo del mismo y uno de los profesores de nuestro Centro.

Se facilitan reglamentos.

Disponible

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

GARANTIA

CAPITAL SOCIAL..... Ptas. 15.000.000

RESERVAS..... 14.780.951,34

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 Diciembre de 1911:

Por seguros vida..... Ptas. 269.174.138,38	} 355.401.816,38
Id. id. accidentes..... 86.227.103	
Pagado á los asegurados hasta igual fecha..... Ptas. 21.602.821,99	

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de dotas, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicios inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

Se dedica además al SEGURO CONTRA ACCIDENTES garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Homicidio social: Aneta, 64.—BARCELONA,
 Delegado é Inspector de Extremadura: D. Cayetano Liédo, Arias Montano, 15, Badajoz.—Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10.—Jenes: D. Calixto Quijano, D. Francisco Liédo, D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

VENTAS AL
 LIDERO
 VENTA

LA AMUEBLADORA.

Gran surtido en camas de madera y de hierro de todas formas y precios.

Camas de matrimonio con barra dorada desde 28 pesetas.

Los más bonitos gabinetes, comedores, despachos y muebles de ca- pricho se liquidan en esta antigua y acreditada casa á precios nunca vistos. Los muebles de madera curvada y regilla que vende esta casa son de Viena, superiores por su elegancia y solidez á los de Valencia.

Los numerosos encargos que se sirven para toda la provincia prueban sabrán nombres de que goza.

LA AMUEBLADORA

Morano Nieto, 3 y 7. Badajoz. Moreno Nieto, 3 y 7.